
谁 设 计 了 故 宫

北京故宫一直被视为中国古代宫殿
艺术的集大成之作。 关于它的文献与实
物异常丰富，可惜的是，独缺建筑设计者
的资料。这片宏伟的建筑群，到底是由谁
负责设计的呢？

据目前流传最广的说法， 故宫的设
计者是明代一位杰出的匠师蒯祥， 苏州
吴县（今江苏省吴县）香山人。

据说，建造皇宫时，缅甸国向明朝廷
进贡了一块巨木， 朱棣下令把它做成大
殿的门槛，但一个木匠不留神锯错了，短
了一尺多。木匠吓得脸色煞白，慌忙报告
蒯祥。蒯祥看了，让那个木匠再锯短一尺
多，大家都很惊愕。之后，蒯祥就在门槛
的两端雕琢了两个龙头， 再在边上各镶
上一颗珠子，还搞了创新，让门槛可以装
卸。皇帝见了十分高兴，大加赞赏。这就
是俗称的“金刚腿”（活门槛）。蒯祥的建
筑造诣，得到极高评价，皇帝“每每以蒯
鲁班称之”。
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年，故宫建成，仅仅
9

个月后，就
因雷击而失火，三大殿全被烧光。直到正
统年间，朝廷才重新修缮，此次负责的仍
是蒯祥。 现在中国历史博物馆收藏的一
幅明代宫城图中，承天门（相当于今天的
天安门）下所绘的人物据说就是蒯祥。

但是，关于蒯祥是故宫设计者之说，

也有很多让人怀疑的地方。

故宫博物院古建部研究员李燮平
质疑说，
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年故宫初建时， 蒯祥不到
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岁，无论从年龄还是资历来看，都难
以胜任整个设计工程。蒯祥的贡献应主
要体现在正统那次的重建工作。曾任故

宫博物院古建部高级工程师的于倬云
先生认为，真正的设计者是名不见经传
的蔡信。

蔡信是南直隶武进（今江苏省常州
市武进）人。据说，当时朱棣将建造宫殿
的任务交给了工部尚书宋礼。 宋礼找到
蔡信， 让他设计。 当看到蔡信的设计图
后，宋礼非常满意。新皇城比元朝时略向
南迁，各大宫殿依中轴线，左祖右社，十
分规整；又开凿南海，堆砌景山。整个设
计方方正正，稳稳当当，象征大明长治久
安，宋礼于是报呈皇帝。朱棣听说新皇宫
里有九重宫阙、
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间半房屋，顿时心花
怒放。传说天宫才有
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万间房屋。皇宫比
天宫只少半间，既表明了皇权的威严，又
显示着人间帝王的谦虚。 于是痛痛快快
地批准了蔡信的设计方案。

1973

年，专家
们统计发现故宫实有

8707

间房屋。

另有专家提出， 故宫的设计人应该
是杨青，但他留下的资料更少，只知道是
一名瓦工， 据说连杨青这个名字都是朱
棣赐的。

还有人综合以上几种说法， 认为在
故宫初建时， 蔡信、 杨青都起了很大作
用。但二人年事已高，所以在蒯祥进京以
后，由于他年轻力壮，参与过南京宫殿的
设计与建造，又善于计算和绘画，故而主
要的设计与建造工作由他来完成， 其地
位和作用也就由此凸显出来了。

由此看来， 故宫更像是几百年前建
筑家们的一次“集体汇报演出”，是中华
民族集体智慧的体现。

【摘自《解放日报》胡恒
/

文】

在首富国卡塔尔卖青菜

卡塔尔因为石油和天然气资源丰富而成为
世界首富国， 无数来自全球各地的人在那里从
事这两个行业，包括多哈市的几位中国商人。他
们在一家石油公司里打了几年工后， 都经营起
了自己的石油行。

在卡塔尔经营石油看上去非常顺理成章，

但在这些中国商人中有一位小伙子， 隐隐觉得
这并不是一个十分明智的选择， 要想在卡塔尔
做一番事业，绝不能随波逐流，必须要另辟蹊径
才行。因为卡塔尔的石油资源虽然丰富，但价格
却低得出奇，一升汽油还卖不到
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卡币（约
2.5

元
人民币）。事实也确实如他所想，那些经营石油
行的同乡们，生意做得十分艰难。

一天， 小伙子和朋友们一起去当地的一家
超市里购物，细心的小伙子发现，青菜在这里可
以卖到
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卡币一斤， 他兴奋地对朋友们说：“卖
石油，还不如改行种青菜，你们看一斤青菜的价
格可以买
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升汽油了！”

“真是笑话，卡塔尔是个沙漠之国，你上哪
儿种青菜？”他的朋友们都不屑地说，“你知不知
道这些青菜都是外国进口来的， 如果这里能种
青菜，哪还轮得到你？”

小伙子听后，心想有困难也并不意味着不能
实现或者一定要付出巨大的代价，他看看那些嫩
嫩的青菜根，最多只有四五厘米，忽然一个大胆
的想法在他的脑海里涌出：“何必一定要菜地？只
要铺一层
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厘米厚的泥土， 不就哪儿都可以种青
菜了？”他几乎要为自己的这个想法跳起来。

在接下来的日子， 他一步步地在心里完善
自己的想法。半年后，他的想法终于成熟了。他
先是租下了多哈市的一片闲置海边沙地， 围起

一个大院子，在里面做起了许多“非”字形的活
动架子，像是一层层的抽屉。然后，又从一些建
筑工地用低廉的价格买来了
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车泥土， 把这些
泥土铺到“非”字架的每一层“抽屉”里。同时，还
安装了一套简易的海水淡化处理系统， 把海水
淡化用来灌溉“菜地”。最后，小伙子从国外购买
了
200

斤青菜种子，播到抽屉里。

为了节约灌溉用水， 他对灌溉的方式也由
“排放式”改为“喷雾式”，保持泥土的湿度，而那
些播满菜籽的“非”字形活动抽屉，每半天轮流
着抽开来晒一晒太阳。就这样，菜籽很快发芽成
苗，才个把月，那些鲜嫩的小青菜就可以推向市
场了。在收割青菜的时候也一律由“直拔”改为
“刀割”，把根留在土里，既可做肥料，又可减少
泥土的流失。

因为比国外来的青菜更新鲜， 当他的青菜
送到菜场和超市后，立刻受到消费者抢购。他的
青菜成本比国外来的青菜要低得多， 但销售的
价格更高，因为他的蔬菜更新鲜。小伙子的青菜
源源不断地送向了市场， 而财富则也源源不断
地流进了他的腰包。

在之后的
10

多年里， 小伙子不断地扩大着
蔬菜培育规模。 每天从各个基地运送出去的蔬
菜，稳占着整个卡塔尔

70%

的市场，成为卡塔尔
最盛名的蔬菜品牌。

这位小伙子， 就是如今身任卡塔尔海绿菜
业
CEO

的华籍商人祝顺明。 在
2010

年秋季的卡
塔尔百位富翁评选中， 祝顺明以其非凡的身家
名列其中， 而当初那些固步自封卖石油的朋友
们，则依旧苦苦挣扎在石油行的生死线上。

【摘自《南国都市报》陈亦权
/

文】
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刘伯承运筹老襄战役

1948

年春，为尽快巩固和扩大中原解放区，

大机动地歼灭敌军， 中原局和中原军区由大别
山转到了豫西解放区。此间，刘伯承司令员运筹
帷幄，决胜千里，指挥了不少战役和战斗。

1948

年
6

月
5

日，即宛东战役结束的第
3

天，

中原野战军司令部在河南省社旗县彰新寨（当
时属方城）召开会议，刘伯承、邓小平、陈毅等
领导同志出席了会议。会上，刘伯承司令员从
全国的战略形势出发， 结合中原军区的任务，

透彻地分析了敌情、我情，定下了发动“老（河
口）襄（樊）战役”的决心。他强调：中原区的任

务首先是将战争引至蒋管区， 利用敌人的人
力、物力，消灭敌人有生力量，并把这个区域变
成向东、向南、向西进攻的基地。

刘伯承向与会者进行了敌情分析和地势
研究。他说：“敌分五个战略集团，即卫立煌集
团、李宗仁集团、张治中集团、顾祝同集团、白
崇禧集团……五个集团是战略布局上的五个
点， 恰好我们也是五个集团来对付敌人的五个
集团。白崇禧集团在豫鄂皖防我渡江，是其战略
守势的最后防线，此点突破，敌必全盘瓦解。目
前敌人有三怕：一怕进关，二怕过江，三怕入川。

而在中原区就有敌人的两怕。如在老河口、襄樊
地区开辟战场， 不仅可以切断敌华中白崇禧集
团与西北张治中集团的联系， 有力地配合我华
东野战军在鲁南战场的行动， 进而可以占领汉
水两岸地区，变汉水为我们的内河，为建立渡江
入川的战略进攻基地奠定基础。”

最后，刘伯承分析了发动老襄战役的有利
因素并指出：那里“有伏牛山、武当山之依托，

有桐柏———江汉的前进阵地，水寨较少，没有
大山，适于部队运动和作战。敌方则因汉水、长
江、大巴山之障碍，部队运动困难。”刘伯承经

过沉思后所作出的正确决策，使到会的高级将
领们心悦诚服。

彰新寨会议后， 正当准备发起老襄战役
时，华东野战军打响了豫东战役。为配合豫东
战役，刘邓首长下令暂停老襄战役，急调中野
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纵队和华野
10

纵队在平汉线阻敌北
援，中野

6

纵队在唐河地区待命，使
6

纵处在东
可驰援平汉，南可保护袭击老襄的机动位置。当
我华东野战军攻克开封， 白崇禧错误判断我军
将东西会合向华中进军， 下令将其机动兵团向
北集中， 老河口、 襄樊之敌已成孤立无援之势
时，刘邓首长当机立断，令
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纵、桐柏军分区主
力、陕南

12

旅乘机发起老襄战役，一举攻克了老
河口、谷城、襄阳，歼敌

2.1

万多人，俘敌中央常委
第
15

绥靖区司令康泽以下
1.7

万多人。

老襄战役的胜利严重威胁了敌长江防线和
大巴山防线， 有效地牵制了华中白崇禧集团的
兵力，为后来淮海战役时滞留其援兵做了准备。

【摘自《解放军报》白振国冯强升
/

文】

如何防备“反猫眼”

在家门上装一个猫眼，

这几乎已成为居家安全的必
需品。不过，最近网上热卖一
款神奇设备“猫眼克星”，可
在门外看到居室内的一切。

这种“反猫眼观察镜”，售价
低则几十元， 贵则几百元不
等。

从外观上看，“反猫眼观
察镜” 有点像小型单孔望远
镜，长约
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厘米，两侧是玻璃
镜片，用手摸一下，感觉一边
有点凹，一边有点凸。笔者体
验后发现，通过“反猫眼”可
尽览“猫眼”对面的场景。如
果觉得模糊， 只要拨动监视
器上一个装置， 就会变得非
常清晰。

卖家介绍，购买“反猫眼
观察镜” 的大多都是安防企
业，他们主要也是搞批发。也
有一些私家侦探来购买。一

般不会明着在市场上卖，除
非是认识的人， 或者出示有
关证件，否则不会卖给你。据
了解，“反猫眼窥探器” 一般
用于刑侦， 目前还存在监管
空白。

北大物理学院教授张家
森对该设备进行了解析，“猫
眼”利用透镜原理，而“反猫
眼”利用的也是这个原理，但
正好与“猫眼”相反。其实，

“猫眼克星” 是有法可防的。

最好的办法， 就是在入户门
上安装加盖的猫眼， 若家里
已经安装了无盖的猫眼，可
以找个纸张之类的东西贴在
猫眼上。当然，为了美观和方
便使用， 也可在猫眼上面挂
个毛绒玩具之类的， 总之起
到遮挡作用就可以了。

【摘自《北京科技报》
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麓
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火车票骗局又出新招

暑运期间， 由于买不到
回家火车票， 在北航读大四
的学生小谢求助网上火车票
转让信息。

小谢在网上看到一条北
京西开往贵阳

T87

次列车的
转让消息，电话中，对方自称
是火车站售票人员，姓王，要
小谢亲自去北京西站售票窗
口拿票， 每张票多加

30

元手
续费， 小谢一听觉得还算便
宜，心中暗喜。

由于取票和交钱的过程
不便让他人看见，“王小姐”

要求小谢叫朋友在银行等待
汇款。确认钱款到账，小谢才
可拿票走人。 求票心切的小
谢站在售票处焦急等待，其
间手机一直与“王小姐”保持
畅通。

不久， 小谢的同学在银
行等待确认汇款时接到一个

陌生女子的电话， 但显示的
是小谢的手机号。 该女子称
小谢已拿到票， 让他赶紧汇
款。 当同学要求小谢听电话
时， 对方解释自己在售票窗
口里，小谢在窗口外，不方便
递手机， 汇款后自然会把手
机还给小谢。 该同学想想有
理，便将

1100

元票款打入“王
小姐” 提供的账户上。 汇款
后， 小谢的同学致电小谢询
问车票情况， 小谢却称还没
拿到票，这时两人大呼上当。

而“王小姐”的手机，却再也
无人接听。

警方称，骗子们利用“来
电任意显示软件” 更改手机
号骗取信任的案件多发生在
返乡大学生和外来务工者之
间。

【摘自《北京晚报》宋玮
/

文】
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哲理人生


